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ATA DA 7.ª SESSÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DE JUVENTUDE DE TOMAR 

 

14 de dezembro de 2024 

 

-- Ao decimo quarto dia do mês de dezembro do ano dois mil e vinte e quatro, pelas dez horas, 

reuniu o Conselho Municipal de Juventude de Tomar (CMJT), na sala de formação do Pavilhão 

Municipal Patricia Sampaio, com a presença de Rita Freitas, Vereadora do Pelouro da Juventude 

e em substituição do Sr. Presidente de Câmara Hugo Cristóvão, de André Silva e Ana Sereno pela 

Divisão de Associativismo, Desporto e Juventude, Duarte Joaquim da Juventude Social-

Democrata (JSD), André Pereira pela Associação Gerar Oportunidades e Beatriz Marante da 

JATO ( Juventude e Associativismo de Tomar).  ---------------------------------------------------------------- 

Como observadores Ana Oliveira da JATO e Ana Rita Martins da JSD. -----------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Para esta sessão estava definida a seguinte ordem de trabalhos: --------------------------------------

----Primeiro Ponto – Leitura e aprovação da ata da 6ª sessão ordinária de 2024; --------------------- 

----Segundo Ponto – Emissão de parecer sobre o Orçamento Municipal de 2025, no âmbito da 

juventude; --------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----Terceiro Ponto – Outros assuntos. ----------------------------------------------------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Rita Freitas deu início aos trabalhos começando por dar as boas vindas aos presentes. Solicita 

aos membros do CMJT presentes que façam uma breve apresentação. --------------------------------  

-- Seguiu-se para o Primeiro Ponto da ordem de trabalhos, onde André Pereira referiu que a ata 

deveria ser mais minuciosa. A ata da 6.ª Sessão do Conselho Municipal de Juventude de Tomar 

do ano de dois mil e vinte e quatro foi aprovada por unanimidade. -------------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

-- Avançamos para o Segundo Ponto onde Duarte Joaquim iniciou apontando que nem 25% das 

propostas apresentadas no CMJ anterior foram contempladas neste orçamento. Destacou 

que este orçamento não reflete as necessidades e interesses dos jovens tomarenses, ignorando 

grande parte das propostas apresentadas no Conselho Municipal da Juventude, como a 

distribuição gratuita de produtos de higiene menstrual nas escolas; construção de um novo 

estádio municipal; reativação do Orçamento Participativo Jovem; apoio a projetos de habitação 

para estudantes e jovens; promoção de educação para a cidadania e literacia financeira; 

fortalecimento do Programa de Voluntariado Jovem e ações específicas para a transformação 

digital. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
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- Recomendou a inclusão das propostas do CMJ em futuros orçamentos, maior transparência e 

detalhamento no planejamento orçamental, apoio a projetos de habitação, emprego e 

educação para fixar jovens no concelho. ------------------------------------------------------------------------ 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

-- André Pereira começa por referir que identificaram poucas propostas do CMJ refletidas no 

orçamento. Muitas das propostas anteriores não foram integradas. ------------------------------------ 

- Salienta que houve melhorias na comunicação e no ajuste de projetos para jovens, como por 

exemplo a criação do Plano Municipal de Juventude, o campo de vólei na Choromela e 

alterações na Mostra Associativa. --------------------------------------------------------------------------------- 

- Reconhece o esforço do município, mas destaca a falta de estratégia para certas iniciativas e a 

ausência de ambição em áreas críticas como habitação. ---------------------------------------------------- 

- Sugere que o município apresente, nas próximas reuniões, um plano de atividades mais 

detalhado para iniciativas voltadas à juventude, com alocação específica de verbas. --------------- 

- Propõe ainda maior transparência e rigor na integração de propostas, evitando aprovação de 

"incertezas" no orçamento. -----------------------------------------------------------------------------------------  

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

-- Beatriz Marante salienta que o documento apresentado deveria ser mais transparente e 

conter maior nível de detalhe, permitindo uma melhor compreensão e análise por parte dos 

interessados. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Rita Freitas inicia a sua intervenção agradecendo os testemunhos e expressando a sua 

compreensão face ao descontentamento manifestado. Seguidamente, apresenta os seguintes 

pontos: ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- 1. Projetos em execução e previstos no orçamento: -------------------------------------------------------- 

-- Apesar de não estar especificamente discriminado como orçamento destinado à juventude, 

existem projetos contemplados que beneficiam este público: --------------------------------------------- 

- Habitação: Imóveis sinalizados para habitação; -------------------------------------------------------------- 

- Educação: Alojamento para jovens estudantes do Instituto Politécnico de Tomar (IPT) em 

execução e distribuição gratuita de produtos de higiene menstrual nas escolas, prevista na 

rubrica da Educação; -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Infraestruturas: Conclusão do novo Skate Parque. ---------------------------------------------------------- 

- 2. Propostas não incluídas no orçamento: --------------------------------------------------------------------- 

- Orçamento Municipal Jovem: Rita Freitas refere que desconhece os motivos pelos quais esta 

proposta não foi incluída no orçamento. ------------------------------------------------------------------------ 
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- Plataforma Digital (APP): Não está prevista no orçamento, mas a hipótese não está descartada 

para o futuro. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Literacia Financeira: Relembra que, anteriormente, foi promovida uma formação gratuita nesta 

área, mas não houve adesão. --------------------------------------------------------------------------------------- 

- 3. Projetos em análise e desenvolvimento: -------------------------------------------------------------------- 

- Ninho de Empresas (Nersant): A plataforma de apoio continua a ser uma possibilidade, embora 

ainda não exista um plano concreto. ----------------------------------------------------------------------------- 

- Voluntariado Jovem: Foi realizada uma reunião para avaliar a primeira edição e identificar os 

pontos a melhorar na próxima. ------------------------------------------------------------------------------------ 

- 4. Planos futuros: ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Plano Municipal de Juventude: Considera a sua criação fundamental e espera que, uma vez 

concluído, a Câmara Municipal disponibilize as infraestruturas necessárias para a sua 

implementação. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Literacia Política: A associação Gerar Oportunidades vai apresentar uma proposta para realizar 

uma formação nesta área. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Rita Freitas conclui reforçando a importância do envolvimento contínuo e o compromisso em 

trabalhar para melhorar a implementação e abrangência dos projetos destinados à juventude. 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- André Silva inicia a sua intervenção esclarecendo dois pontos importantes. Relativamente ao 

Estádio Municipal de Tomar, explica que está prevista, neste orçamento, uma intervenção 

necessária no estádio, incluindo a construção de uma nova bancada e a reconstrução da 

infraestrutura existente. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Quanto à execução orçamental de 2023 do Programa de Apoio ao Associativismo, refere que 

existe uma falha na verba associada aos eventos devido à demora das associações na entrega 

dos relatórios necessários para a atribuição do apoio. ------------------------------------------------------- 

Por fim, André Silva concorda com a necessidade de incluir, no orçamento, uma rubrica 

dedicada exclusivamente à juventude. --------------------------------------------------------------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Duarte Joaquim chama a atenção para a ausência de propostas específicas na área da saúde 

mental. No entanto, deduz que esta temática possa estar incluída na rubrica geral de saúde. -- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
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-- Rita Freitas informa que a Academia de Líderes Rurais tem uma proposta para a realização de 

um projeto nesta área, o qual ainda será apresentado ao executivo para avaliação. ----------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- André Pereira destaca a importância simbólica de a palavra "juventude" estar presente neste 

documento. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Relativamente à saúde mental, informa que a associação Gerar Oportunidades desenvolveu 

um projeto que combinava a saúde mental e sustentabilidade, o qual foi levado ao Parlamento 

Europeu. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

-- Após a análise e debate do Plano e Orçamento de 2025 do Município de Tomar dá início a 

votação ao parecer do CMJT, que decidiu emitir parecer desfavorável, com um voto contra da 

Juventude Social Democrata e declaração de voto (anexo 1), e duas abstenções, da Associação 

Gerar Oportunidades e da JATO - Juventude e Associativismo de Tomar. ------------------------------ 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Entramos no Terceiro Ponto onde Rita Freitas dá o ponto de situação da criação do Plano 

Municipal de Juventude informando que as auscultações já foram concluídas e que o próximo 

passo será a criação de um questionário online, com previsão de estar disponível em meados de 

janeiro. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- Relativamente à Semana da Juventude relembra que foi proposto realizar todas as atividades 

num único espaço, como o Complexo Cultural da Levada, ao longo de dois fins de semana (sexta, 

sábado e domingo). As datas previstas são: 18, 19, 20, 25, 26 e 27 de julho. Informa que irá 

reunir com uma empresa que propôs realizar workshops no Complexo Cultural da Levada, sendo 

possível integrar estas atividades na Semana da Juventude e que irá sugerir que a empresa seja 

responsável pela montagem dos equipamentos e pela coorganização do evento, em parceria 

com o Município e as associações juvenis envolvidas. ------------------------------------------------------- 

- Solicita que sejam pensadas propostas de atividades a incluir nesta edição, para serem 

discutidas no próximo Conselho Municipal da Juventude de Tomar. ------------------------------------ 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Duarte Joaquim dá o feedback da sessão Conselho Municipal de Educação, começa por 

lamentar a ausência de qualquer representante do executivo na sessão. ------------------------------ 

- Informa que foi lançado o calendário do plano de atividades letivas. ---------------------------------- 
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- Foi também apresentada apresentado o plano da carta educativa, incluindo uma visão atual 

do que temos e a perspetiva para os próximos 10 anos e que está aberta a recolha de propostas 

e alterações até o dia 16 de dezembro. Compromete-se a enviar para os membros do CMJT toda 

a documentação relacionada com este Conselho Municipal de Educação. -----------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- André Pereira sugere que, dado que o CMJT tem um representante no Conselho Municipal de 

Segurança e outro no Conselho Municipal de Educação, seja incluído na ordem de trabalhos do 

CMJT, logo após a realização das reuniões destes conselhos, um ponto específico para o 

feedback das mesmas. -----------------------------------------------------------------------------------------------  

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Rita Freitas questiona os presentes se têm mais algum assunto a discutir. Agradece a presença 

e participação de todos. ---------------------------------------------------------------------------------------------

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

-- Nada mais havendo a tratar, deu-se por encerrada a reunião, da qual se lavrou a presente ata, 

às onze horas. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 


